

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimest e 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

Seccion oficial.

La GACETA del O contiene una real orden autorizando a D. Santiago Flay de la Puente, para que en el término de seis meses verifique los estudios de un ferro-carril que partiendo del de Córdoba a Sevilla, en Patna, vaya a terminar en Ecija.

Seccion de noticias.

NACIONALES

—Tenemos la satisfaccion de anunciar a nuestros lectores que, segun declaracion de los facultativos, publicada en la parte oficial de la Gaceta del 29, S. M. la Reina ha entrado en el noveno mes de su embarazo. Está pues próximo un dia fausto para la nacion toda, contando con la proteccion de la Divina Providencia.

—En el banquete celebrado en la Montaña del Príncipe Pio se firmó una manifestacion adhiriéndose al proyecto hace tiempo iniciado por el señor Asquerino, de verificar en Madrid una gran esposicion hispano-americana. Parece que este patriótico pensamiento cuenta ya con la cooperacion de algunas casas respetables, que le han acogido con entusiasmo y están dispuestas a cooperar a su realizacion.

—Hemos recibido noticias de la Habana que alcanzan al 25 de setiembre. Habian sido apresados dos buques españoles y arrestadas varias personas acusadas de complicidad en la trata de negros. El buque norte-americano *Mazepa*, fué capturado cerca de Cárdenas por un crucero español con un cargamento de 100 negros, cuya mitad estaban atacados de viruelas; la tripulacion iba tambien enferma, por cuyo motivo fué apresado el buque.

—Algunos periódicos, llevados sin duda del mejor deseo, han hecho observaciones sobre los perjuicios que, en su concepto, van a irrogarse al público por haberse espresado en céntimos de real los nuevos precios que han de tener los cigarros desde primero de enero próximo.

Dicen con este motivo que 48, 30 y 18 céntimos no tienen monedas equivalentes, y espresan su deseo de que el gobierno ponga en circulacion las del sistema decimal en cantidad suficiente para el tráfico, á fin de evitar los indicados perjuicios.

Segun el Parlamento hay en esto un señalado error.

Los precios de los cigarros se han espresado en céntimos, en obediencia de lo que está mandado, para introducir la mejora de que se vaya generalizando el sistema decimal; y como las tablas de equivalencias de los pesos, medidas y monedas decimales que se han publicado tengan designado á cada maravedí tres céntimos, y además se halle dispuesto de real orden que esta equivalencia rija en todas las cuentas del estado sin otra alteracion que la de 17 mrs. se reputen por 50 céntimos, resulta que todas las oficinas, los estanqueros, y el público deben saber que 48 céntimos son exactamente 16 maravedises; 30 céntimos 10 maravedises y 18 céntimos 6 maravedises.

—En la última corrida de toros verificada en Zaragoza, con motivo de las fiestas del Pilar, las gentes de los tendidos aporrearon á un banderillero y estropearon al Tato de un pucherazo que le dió en una rodilla; todo esto sin mas objeto que el de divertirse, puesto que la cuadrilla cumplió perfectamente.

—Ha sido preso en Barcelona un sugeto que tenia la fea costumbre de guardarse el cubierto, despues de servirse de él en cuantas fondas entraba.

—Dice la *Corona* que se daba por seguro la resolucion de llevar á efecto la fortificacion de Barcelona. El ensanche se hará por la parte de Gracia hasta el Criadero ó muy cerca, quedando dentro la estacion del ferro-carril. Se edificarán en la ciudadela cuatro cuarteles fortificados y artillados, además de los fosos y murallas correspondientes.

—Refiere un periódico de Zaragoza que

mientras se celebraba misa uno de estos últimos dias en la capilla de Nuestra Señora del Pilar, se vió atacado de repente de una alferesia un zagalote, hijo al parecer de una pobre muger que estaba orando á su lado con gran fervor. Como es natural, las señoras que se hallaban cerca del muchacho procuraron sujetarle los brazos y las piernas que blandia terriblemente á derecha é izquierda, produciendo la confusion natural en estos lances. Pero es el caso que una de las caritativas señoras que mas bregaron porque no se lastimase contra el pavimento el astuto ratero, echó de menos su precioso pañuelo de mano, que provisionalmente habia puesto en el bolsillo, á poco rato de haber desaparecido el protagonista de tan estudiada escena, no sin llevarse de paso, con alguna otra cosa, la abundante limosna con que socorrieron á madre é hijo los compasivos espectadores de tan audaz como sacrilaga farsa.

—Nos escriben de Chinchilla con fecha 18 del corriente, que al anochecer del dia 17 seis hombres armados y montados sorprendieron á los criados de labranza de la casa de campo llamada el Pozo de la Higuera, á poco mas de dos leguas de aquella ciudad y cuatro de la capital, penetrando en ella y robando al mayoral cerca de setenta duros, muchos efectos y ropas y una mula al dueño de la labor. Al siguiente dia tuvieron conocimiento las autoridades y Guardia civil, de quienes es de esperar desplieguen todo su celo para descubrir y castigar un atentado que ha llenado de alarma aquel pais, y que si queda impune alentará grandemente á los criminales para repetir semejantes fechorias, poniendo en grave riesgo la seguridad de las personas y de la propiedad.

—En Cádiz segun refiere la *Palma*, está siendo objeto de todas las conversaciones un don Juan José Pereira que hoy se haya en el presidio de las cuatro Torres procedente de Sevilla. Parece ser que este individuo perteneció a

FOLLETIN.

4

EL SECRETO DE UNA MADRE

NOVELA HISTÓRICA.

Traducida del francés por las señoritas

Doña Concepcion y Doña Maria Josefa Contreras.

Continuacion.

—Mas tarde, haz ahora lo que te ordeno. Celestina admirada del tono con que le hablaba su padre, no se atrevió á replicar. Julio se acercó.

—Querido hijo, desearia un instante de conversacion con vos.

—Despues, le contestó el marqués, y se alejó con el coronel.

En este momento un crido vino á avisar al marqués, que Mr. Dupré y su hijo acababan de llegar.

—Cómo! exclamó Ursula, mi padre y mi hermano! y corrió á su encuentro; el marqués la siguió:

—Si, Ursula mia, dijo el bravo capitán Dupré

abrazando á su hija tiernemente, es tu hermano que acaba de ser nombrado teniente, por las recomendaciones del señor marqués d'Etange, y viene á darte las gracias, y á despedirse de ti, antes de ir á reunirse con su regimiento, porque ha recibido orden de hacerlo inmediatamente. Señor marqués, yo no sé como manifestaros toda mi gratitud por las bondades de que colmáis á mi familia, y no puedo mas que enseñar á mis hijos, hasta al mas pequeño, á rogar por vos todos los dias, pues verdaderamente solo Dios puede encargarse de recompensaros tanto como los debemos.

El marqués estrechó la mano á Dupré y á su hijo.

—Soy muy feliz en teneros aqui, querido Mr. Dupré, porque hoy necesito rodearme de amigos, y cuento con vos.

—En vida y en muerte, señor marqués.

El capitán Dupré era el hombre mas honrado que se podia encontrar, y tambien el mas original; en sus maneras se veia la naturalidad del hombre de bien, llevada a veces hasta el abandono, pero tenia una bondad sin limites, y una alegría noble; sus gendarmes le tenían por amigo, por padre, y rehusaban ascender, por permanecer á su lado, además poseia muy buenas relaciones, amigos poderosos. Dupré no necesitaba mas que solicitar para obtener, pero no abusaba de su favor y su

dia lo menos posible, excepto cuando se trataba de la educacion de sus hijos, que queria darse completa para todos. Asi el teniente Dupré, su hijo, era un gracioso oficial de modales muy distinguidos.

Celestina vino á abrazar al padre de Ursula.

—Buenos dias, Mlle. d'Etange, dijo el capitán, sois la mas encantadora, y menos orgullosa, marquesita que conozco, pues me abrazais como lo hace mi Ursula, y yo os amo tanto como á ella. Al decir esto, Dupré la abrazaba nuevamente.

En fin se condujo á estos señores al comedor, el coronel y d'Auvilliers fueron invitados á seguirlos, para hacerles conocer, decia el marqués, al hombre mas honrado y original que podian haber visto jamás. Ursula y Celestina se rodeaban á porfia y el capitán de gendarmeria ocupaba de sitio uno al marqués, que habia olvidado sus disgustos de por la mañana. Las jóvenes no pensaban ya en su tocado, Dupré con sus cuentecillos, y sus escentricidades, los cautivaba á todos enteramente, cuando la puerta del comedor se abrió de repente y la marquesa d'Etange pálida aun por la crisis pasada, se aproximó vivamente al capitán.

—Querido amigo, le dijo, no me han engañado, ¿estais aqui? ¿á quien debiamos tan buena sorpresa?

—Al señor marqués, dijo Dupré, que añade á

las filas del ejército, de las cuales desertó internándose en Portugal; allí se hizo pasar por capellan de un regimiento; después fué nombrado cura de un pueblo inmediato á la frontera; y habiendo pasado luego á Lisboa de donde regresó últimamente á Madrid en el año de 1854 como obispo y aquí predicó el sermón de honras de las víctimas del 2 de mayo. Pensando pasar en Ultramar se trasladó á la Coruña, en donde hallándose celebrando de pontifical fué reconocido y delatado por un paisano suyo. Desde entonces ha seguido la causa y por consecuencia de ella ha sido condenado á diez y ocho años de presidio que estinguirá en Ceuta. Asegúrase que la ilustración del supuesto obispo es extraordinaria, que en el exámen sufrido ha sido declarado sábio en teología, sobresaliente en leyes y sin igual en cánones y moral, y que Su Santidad ha confirmado, por evitar sin duda mayores males, todo cuanto ha hecho como sacerdote.

—Dícese que ha ocurrido un hecho en el que ha estado á pique de perder la vida don Fernando Carrascosa, vecino de Villarta de San Juan. Parece que este sugeto recibió en el correo de Manzanares una carta lacrada, la cual al ser abierta por el interesado, quedó convertida en ceniza, levantando llama á mas de dos varas de altura y esparciendo un olor fétido por la habitación. Se cree, en vista de todas estas señales, que el señor Carrascosa no quedó muerto en el acto ni sufrió mas que un ligero chamuscon en los dedos y en el pelo, porque la Providencia vino en su auxilio: pues resistiéndose el lacre á ser roto con los dedos, lo verificó con un cortaplumas sobre la mesa y separando el cuerpo de ella maquinalmente.

—El gran número de incendios ocurrido en la provincia de Cádiz ha llamado la atención de la dirección general de Agricultura, la que ha recomendado al gobernador de la provincia que tome las medidas mas eficaces para poner término á tales siniestros. El señor Escario en vista de esto y decidido, dice, á que terminen de una vez los incendios en la provincia, ha declarado que los alcaldes, ayuntamientos, empleados de montes, guardia civil y demás autoridades y funcionarios de cualquier clase sujetos á su jurisdicción, serán responsables de los incendios que ocurran en sus respectivas demarcaciones, si se justifica que no cooperaron eficazmente para estinguirlos y para la captura de sus autores.

—En Valencia el consejo de guerra ordinario ha condenado á ser pasados por las armas

á dos reos, por haber resistido á mano armada á fuerza de la Guardia civil, de cuyas resultas salió gravemente herido un individuo del cuerpo. Por igual causa ha condenado además el consejo á la misma terrible pena á 4 desventurados que formaban parte de cierta cuadrilla, la cual recorría el término de Segorbe, sembrando la consternación en aquella comarca. Finalmente, esta misma semana ha empezado á verse en aquella audiencia la célebre causa formada sobre la falsificación de billetes del tesoro, de la cual dimos ya á su tiempo noticia á los lectores, y les impondremos del resultado definitivo que la termine.

ESTRANGERAS.

—Se ha recibido en Madrid el parte telegráfico siguiente.

—Paris 19.—SS. MM. el emperador y la emperatriz han salido ayer para Compiègne.

Las correspondencias particulares del *Moniteur* anuncian que se observaban síntomas alarmantes en las tropas indígenas de la presidencia de Bombay, y que habiendo ocurrido algunos desórdenes, se procedía al desarme de aquellas tropas.

—Como lo esperábamos y siempre sucede, ya se van publicando noticias de la India bastante distintas de las que hemos participado á nuestros lectores. De ellas resulta que la estación de las lluvias ha venido á imposibilitar las operaciones de las tropas inglesas, haciendo por consiguiente mas precaria su situación respectiva, cuando menos hasta la primavera, que puedan abrir la campaña. Hablábase de la evacuación de Dinapore y Fatna, sin duda para concentrar todas las tropas posibles, proyecto que se combate enérgicamente como funesto, porque entregaria el curso del Ganges á los insurrectos. Por otra parte, en las cercanías del primero de aquellos dos puntos 1,300 de estos han dispersado 6,000 auxiliares de los ingleses, que poco satisfechos con esta prueba condenan el alistamiento de semejante gente, juzgándola, y no sin razón, peligrosa para mantener la moralidad de los soldados británicos. En fin, las fiestas del Moharren, lejos de haberse celebrado pacíficamente, han dado lugar á que se tomasen precauciones indispensables con el objeto de imponer á los musulmanes que se presentaban algun tanto amenazadores. El gobernador de Calcuta, temiéndolo todo de su actitud, mandó formar tropas voluntarias, situando al mismo tiempo piezas de artillería en las plazas públicas. Añá-

dase á estas circunstancias que, segun el *Moniteur* del vecino imperio, se han notado graves síntomas de insurrección en muchos regimientos de la presidencia de Bombay, lo cual ha hecho que la autoridad dispusiese su completo desarme, y facilmente se comprenderá que las correspondencias de la India se quejen de la insuficiencia de los refuerzos para hacer frente á lo que ya llaman sublevación popular, y por tanto que con la llegada de la Mala á Londres hayan bajado los fondos ingleses, no obstante las noticias, buenas al parecer, publicadas por el gobierno.

—Un periódico de Trieste ha dicho que el gabinete de Viena habia protestado contra las nuevas elecciones moldo-valacas, noticia que carece de fundamento segun aparece hasta ahora. No obstante, lo que si se cree positivo es que se ha unido al gobierno turco en protesta circular dirigida á todos sus agentes en las cortes extranjeras.

—Segun escriben de Constantinopla, el gobierno turco, alarmado con los acontecimientos de Tunez y con las medidas tomadas por el Bey, ha resuelto enviar á la regencia un comisionado con encargo de estender la autoridad del Sultan á las reformas proyectadas, y revindicar asi indirectamente la soberanía de la Puerta.

—Las últimas noticias de los Estados Unidos alcanzan al 3 de setiembre y son tristísimas. Las quiebras eran cada vez mas numerosas é importantes en Nueva York, Filadelfia, Boston, y otras ciudades, y gran número de bancos de Marijland; Pensilvania y otros Estados habian suspendido sus pagos.

—Creemos serán leídos con interés los curiosos datos acerca de la aproximada población de la India.

«Como dato importantísimo para resolver tan árduo problema, conviene poner á la vista de los lectores un cuadro de la población de la India, con noticias algun tanto circunstanciadas acerca de su constitución social y sus costumbres. Porque efectivamente, la actual guerra, ya sea transitoria, ya dure y se prolongue; ora tenga por resultado la contracción del predominio inglés, ora se ensanche; y, en fin, ya conduzca á modificar radicalmente el sistema de colonización, ya á perpetuarlo con ligeras modificaciones: la actual guerra, digo ni en sus consecuencias próximas, ni en las remotas, puede ser bien entendida ni estudiada, si no se conoce el país donde se verifica, y con especialidad la raza que puebla.

todos sus beneficios un grado mas para mi hijo; venimos á darle las gracias y yo desearia al mismo tiempo presentaros mi joven oficial, que verdaderamente no parece del loco mal.

La marquesa se sonrió y saludó al teniente Dupré.

—Señor capitán, dijo el coronel de Bellerive; ¿sois vos el amigo, el protegido del señor príncipe de B...?

—¿Señor, como habéis tenido la bondad de decir, es uno de mis protectores.

—Yo le he oído hablar de vos durante toda una noche con un entusiasmo que me admiró, es preciso que le hayais hecho verdaderos servicios para que se recuerde aun, pues los grandes tienen la costumbre de olvidarse pronto de ellos.

—He sido bastante feiz, dijo Dupré, para poderle servir en ciertas circunstancias de su vida.

—¿Cómo! añadió d' Auvilliers, ¿serais vos por casualidad ese capitán Dupré por el que la duquesa de Saint-Evremont pierde el juicio? Si alguien espera en su antecámara al mismo tiempo que el capitán Dupré, á él es á quien primero recibe.

—Después de lo que acabais de decir, se necesita casi fatuidad para confesar que soy yo ese mismo capitán Dupré, por el que la duquesa, si se os ha de dar crédito, pierde el juicio. Pues bien, si señor, he tenido la dicha de poderla ser agra-

dable.

—Ah! mi querido Dupré, ¿gun veo todo el mundo os está agradecido.

—Pero yo lo estoy á vos, señor marqués.

—Y qué, vais á arrebataros á Ursula? preguntó Mme. d' Elango con inquietud.

—No, señora, no es esa mi intención, me quedan todavía siete hijos para reemplazarla, y sin embargo, añadió abrazando á su hija, nada llena el vacío que ella deja, porque es menester confesarlo, Ursula es mi mas preciosa flor, perdonadme la expresión, pues no encuentro nada á que poder compararla. No hablaré de su hermosura, pero sus admirables cualidades, esa distinción de maneras que con frecuencia hasta mi me impone. Es la verdad, señora, me ocurre algun s veces cuando mis chiquelos lloran y alborotan, hacerles callar gritando mas que ellos, y si me vierais en esos momentos, parezco loco, bailando todas las farandulas de la república, y cantando á voz en grito los aires de aquel tiempo.

Y así diciendo el capitán empezó á cantarlos llevando el compás con el cuchillo sobre la mesa.

Entonces, continuó, viéndome mis pequeñitos saltar y gritar, callan inmediatamente, yo hago lo mismo, porque encuentro la mirada severa de Ursula que me reconviene, pues comprende que me falta al respeto. ¡Pobre niña! Sin embargo, el me-

dio es infalible, porque los aires son bailables; pero estad tranquila, pínchese mas, que yo me corregiré en adelante.

Y Dupré abrazó otra vez á su hija.

Hasta este momento no habia notado Mr. Dupré que sus estribillos republicanos habian producido el efecto de la cabeza de Medusa; el marqués ha hecho un gesto de repulsión, la marquesa ha palidecido, d' Bellerive y d' Auvilliers interogan con la mirada al dueño de la casa, las jóvenes se han puesto tristes, una especie de ansiedad se pintaba en las facciones de Julio; en fin el marqués exclamó:

—Capitán, si queris que Dios bendiga vuestra familia, haced que vuestros hijos bailen con otros aires.

—Dios mio, señor marqués, son sencillamente recuerdos para mi.

—Todo lo que recuerde el 93 y los horrores de la revolución debe ser borrado de la memoria.

—Eso es segun, se or marqués.

—Yo sostengo, gritó con fuerza el marqués, que un hombre honrado no puede pensar en ellos sin estremarse.

Se continúa.

Hé aquí las noticias más seguras que sobre este punto me ha sido dado conseguir.

La población no se conoce con igual exactitud en todas las provincias del imperio indio-británico: sábese si, la de las más principales, pudiendo apreciarse próximamente la de las demás.

La presidencia de Bengala, que es la más conocida, contaba, según el censo de población hecho en 1841, cuarenta millones 957,000 habitantes ó sean. 46.000,000

Las provincias más antiguas de la presidencia de Agra tenían en dicha época 36 millones; desde entonces se ha aumentado esta presidencia en 10,000 leguas cuadradas, cuya población se desconoce; pero estimándola en una tercera parte menos que las otras, resultará cuando menos la cifra de 50.000,000

La presidencia de Madrás, según los datos más exactos, cuenta 15.000 000
Y la de Bombay. 7 000,000

Total. 113.000,000

La población de los estados aun independientes, pero que pagan subsidios ó los reciben, es muy difícil de fijar, no pudiendo apreciarse sino aproximadamente. Los mejores datos para hacerlo son las obras de Hamilton y Montgomery-Martin.

Los demás aprecian estos estados del modo siguiente:

	Habitantes.
El nizam de Hyredaban.	10.000.000
El rey de Ouda.	6.000,000
El rajah de Nappor.	3.000,000
El sultan de Misora.	3 500,000
El rajah de Sattarah.	1.500,000
El guicowar de Baroda.	2.000,000
Los sicks independientes en la orilla izquierda del Suttledje, bajo la protección de la Compañía.	3.000,000
Los numerosos príncipes del Rajepout.	16.000,000
Los jagardars de Boundelcound.	1.500,000
Sindhiah.	4.000,000
Total de subdidiados.	50.500,000

La población de los príncipes aun independientes en la Península del Indostan según Montgomery Martín, se elevará á igual suma que la precedente, pero la apreciaremos solamente en 30 á 40 millones.

Según estos cálculos, de los que la mayor parte se apoyan en datos oficiales, puede apreciarse la población total de la India en 200 millones de habitantes, de los que poco más de la mitad son súbditos de la compañía, mientras 50 están sometidos á los príncipes que se hallaban bajo su protectorado y reconocen su soberanía: finalmente, 40 millones pertenecen á los príncipes independientes.»

—Escriben de Bayona.

«Hace unos días que estamos sufriendo un tiempo horroroso de nublados espantosos y aguaceros continuos: el lunes pasado tuvimos una lluvia diluviana durante todo el día; antes de ayer, jueves, á eso de las siete de la noche descargó una tempestad furibunda, acompañada de relámpagos de una intensidad de luz viva prodigiosa, y de truenos horrendos, en términos que en el agua y granizo que caían á torrentes, no parecía sino que el cielo se venía abajo. El mar estaba tan embravecido que los marinos dicen no recuerdan haberlo visto tan

furioso hace más de treinta años; en Biarritz el agua saltaba por encima de la Atalaya, contra cuyas rocas venían á estrellarse las olas con un estampido parecido al de un cañón de 24.

A todo lo largo que la vista podía extenderse, se veían montañas de agua de una altura y volumen desmedidos, y las olas rompían en el mar á más de una legua de distancia de la playa, á donde venían á extenderse masas enormes de la más blanca espuma; en fin, por todas partes el magestuoso Océano presentaba un espectáculo digno de admiración en aquel día.

En medio de esta irritación desmesurada, no hay que lamentar hasta ahora ninguna desgracia conocida: sus iras han deseargado solamente contra los trabajos que se habían hecho en la barra, que todos los ha arrancado de cuajo y han desaparecido. Hé aquí una multitud de miles de francos perdidos. Creo que los ingenieros que opinan por la imposibilidad de llevar á cabo obras semejantes, se saldrán con la suya, ayudándose Dios y el líquido elemento cuando se le hinchen las narices.

Aquel mismo día hemos observado un fenómeno particular en el río, que no ha dejado de producir algún terror en muchos de los que lo presenciaron. Sin un motivo aparente, la aguas del Adour que seguían su curso ordinario, empezaron repentinamente á agitarse de una manera convulsiva, como movidas por la fuerza superior de un espíritu invencible, de manera que al verlas saltar y á remolinarse en grupos semejantes á gruesas olas del mar, no parecía sino que el río quería salirse de su cauce ó retroceder en su corriente.

Los barcos anclados en el puerto, cediendo al movimiento de oscilación irregular que las aguas turbulentas les imprimían, saltaban sobre las aguas cual mariposas en una pradera y corrían riesgo de perder su equilibrio. Felizmente esta danza que podría llamarse diabólica, no duró mucho tiempo; y las aguas del majestuoso Adour no siendo ya molestadas por este enemigo invisible, volvieron á continuar su curso regular y pacífico.»

—El 9 se descubrió cerca del puente de Waterloo, en Londres, los restos mutilados de un hombre que se supone haber sido asesinado, hecho desmenuado en pequeños trozos y arrojado al río en un saco de noche, en el cual ha sido hallada solamente una parte del cuerpo. Del examen de sus vestidos se deduce que era una persona de alta sociedad y que fué asesinado por ladrones, pues los bolsillos se hallan vueltos al revés. Han depuesto los facultativos que debió cometerse el crimen hallándose la víctima en una posición reclinada. La policía ha empezado sus pesquisas y ya está en posesión de una descripción de la mujer que se vió pasar con el saco de noche por dicho puente, y de otros pormenores. Este horrible crimen está hasta ahora envuelto en el más grande misterio.

—Se trata de colocar en las alturas de Montmartre, en París, una estatua de Santa Geneveva, que por sus dimensiones grandiosas, la del famoso coloso de Rodas, sería, en comparación de aquella, un grano de arena. El señor Fournier, hábil escultor de Givors, ha presentado ya los planos de este grandioso monumento al arzobispo de París y al gobierno; según los modelos, esta estatua no tendría nada menos que una altura de 150 metros, sin contar el zócalo y demás partes del basamento.

—La semana pasada ha ocurrido en Tolon un hecho muy raro y que no dejará de interesar á los naturalistas. Una hermosa leona de Nubia, que forma parte de la colección de fieras de Mr. Charles, ha devorado delante del público un leoncillo de los tres que estaba criando. Para salvar á los dos de la voracidad

de esta madre desnaturalizada, se precipitó Monsieur Charles en la jaula y los retiró para criarlos, si puede, con biberon.

Gaceta.

—SERIA APUESTA.—Ayer seguido de un bullicioso grupo de muchachos atravesó las principales calles de esta capital un gallego, llevando resignadamente á un hombre montado sobre sus hombros. La carestía de la cebada vá haciendo indispensables estos nuevos medios de transporte.

—MALUM SIGNUM.—El Sr. Gobernador de esta provincia previene la captura de José Tallante, natural del Carpio y que se cree se ha dirigido desde dicho pueblo á Gibraltar.

—PASTORAL.—Hé aquí el juicio que de acuerdo con el nuestro publica el Estado del 26.

«Hemos leído con singular placer la carta pastoral que el Excmo. é Ilmo. señor obispo de Córdoba dirige á sus diocesanos con motivo de su traslación á la santa iglesia patriarcal y arzobispado de Sevilla. Siempre hemos tenido el concepto más aventajado de las dotes que adornan á este esclarecido prelado, sobre todo, de las que más deben resplandecer en los que tienen á su cargo la dirección de las almas; y en las producciones de S. E. I. hemos notado que sobresalen de una manera singular estas mismas dotes, la humildad y mansedumbre evangélicas, la caridad, la tolerancia bien entendida, la dulzura y esa unión apostólica que atraen y arrebatan los corazones. Sin embargo, en el escrito de que nos ocupamos, parece que S. E. I., como un padre que por última vez habla á sus hijos, se escuda á sí mismo al despedirse de sus diocesanos y dirigirles los documentos y consejos más propios á labrar su felicidad espiritual y temporal. Sentimos que la abundancia de materiales nos impida absolutamente insertar este precioso escrito, modelo de los de esta clase por su estilo y corrección á la par que por la solidez y belleza de los pensamientos que encierra y santa unión con que son presentados en él. Felicitamos á la Santa iglesia de Sevilla y á todos los diocesanos por el singular beneficio que les concede la providencia deparándoles un pastor tan sabio y virtuoso, como prudente y digno de figurar entre los respetables, doctos y virtuosos individuos del episcopado español, honra de nuestra iglesia y nación.»

—DISCUSION CIENTIFICA.—Tratándose en una tertulia sobre cual era el camino por donde el sol volvía de Poniente á Oriente, para comenzar desde allí su carrera, dijo una dama con la mayor prontitud, ¿pues qué duda puede haber en eso? vuelve por el mismo camino por donde fué de Oriente á Poniente: si fuera así, le replicó uno de los presentes, le viéramos volver como le vemos ir. Qué objeción tan necia, exclamó ella riéndose; ¿cómo le hemos de ver cuando vuelve, si entonces es de noche?

—ARREGLO.—Los consejeros ponentes de instrucción pública, inspectores generales del ramo, están ya en el ejercicio de su cargo: hace unos días que el señor Masarnau ha salido de Madrid con dirección á Córdoba, para inspeccionar y arreglar el instituto de Cabra.

—EL DEVOTO Y EL COFRATE DE ANIMAS.—Estaba una vez un cofrade de ánimas pidiendo por ellas á la puerta de una capilla, y diciendo á gritos: El que eche una peseta en esta bandeja, saca un alma del purgatorio. Entró un devoto, y habiendo echado la peseta, preguntó con mucha seriedad: diga V., compadre, ¿cree V. que ya está el alma fuera?—¿Qué duda tiene? repuso el hermano.—Pues entonces, dijo el otro, vuelvo á tomar mi peseta, que harta tonta será el alma si se vuelve atrás.

Boletín Religioso.

Hoy, S. Pedro Pascual, obispo de Jaén y S. Juan Cipriano, confesor.

San Pedro Pascual nació en Valencia en 1227, siendo muy devoto desde su infancia. En 1278 fue nombrado canónigo de aquella iglesia, habiendo sido muy aprovechado en los estudios de teología. Renunciando su canonicato y bienes, tomó el hábito de mercenario en su patria. Fue promovido a la silla episcopal de Jaén, señalándose siempre por su ardiente caridad y celo. Acabó su vida despidado en 1300, estando en Granada, a los 73 años de edad.

—Hoy reza la iglesia del mismo Santo, con rito doble y color encarnado.

—**JUBILEO CIRCULAR** — Hoy en la iglesia de Sr. S. Rafael.

—En la iglesia del convento de Religiosos de St. Cruz se celebrará hoy a las diez una solemne función de acción de gracias a Nra. Sra. del Refugio, en la que predicará el ilmo. Sr. D. Antonio Rafael Domínguez y Valdecañas, obispo preconizado de Guadix.

—Hoy último día de Novena de Sta. Teresa en la iglesia de S. Cayetano, a las 3 y 1/2 de la tarde: sin sermón.

—Primer día de Novena al Arcángel S. Rafael en la Iglesia de S. Francisco, a las oraciones, celebrada por varios devotos.

—Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de las Angustias, en S. Agustín.

—**CULTOS PARA HOY.** — Rosario por la noche, en S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegría, Jesús Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia Nra. Sra. de Belen y pastores en el Alcázar viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta del Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 19 de Octubre. — 3 por 100 consolidado a 39,30 y el diferido a 29.

—**CORDOBA.** Precios de los granos el día 21. Trigo de 61 1/2 a 64 1/2. Cebada de 28 1/2 a 30. Habas a 30. — Aceite dentro de la ciudad a 50: id. en los molinos a 41: Jabón blando a 13 cuartos libra. Carne de vaca a 34 cuartos libra en las carnicerías.

—**SEVILLA.** — Trigo en la Alhondiga de 52 a 67. Cebada de 30 a 35: Aceite en la Calzada a 45: para consumo a 51.

—**MÁLAGA.** — Trigo de 57 a 62: Cebada de 30 a 37. Maíz de 43 a 48: Garbanzos de 76 a 113. Habas de 40 a 50: Yeros a 60: Alpiste de 100 a 112. Aceite a 47.

—**GRANADA.** — Trigo de 60 a 70 rs.: Cebada de 34 a 36: Habas de 54 a 55.

CORREOS

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. — Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. — Debe entrar diariamente a las 3 y 1/2 de la tarde. — Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Bena méji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernandónñez, Rámbila y Montemayor. — Entra todos los días a las 3 de la mañana. — Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. — Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES

—**CARRUAGE DE CORDOBA A SPIEL Y BELMEZ** — Sale de Córdoba los Lunes y Jueves a las cinco de la mañana y de Belmez los Martes y Viércoles a las dos de la tarde.

Esta dispuesto para asientos y encargos a precios muy arreglados.

Se administra en Córdoba, posada de Santa Marta.

—**LA ANDALUZA.** — Este coche diligencia para sus viajes a Lucena en el presente mes **TODOS LOS DIAS.** Saldrá de Córdoba a las 2 de la tarde. Se despacha en el parador del Sol.

PRECIOS DE LA ANDALUZA.

De Córdoba a Bna Int. Omb. Cuesta del Espino. 3 4 5

Fernán-Núñez.	15	10	8
Montemayor.	15	12	9
Portichuelo.	18	14	11
Montilla.	20	16	12
Aguilar.	23	18	14
Monturque.	28	22	17
Lucena.	33	26	20

—**DILIGENCIAS DEL CORREO ENTRE CORDOBA Y LUCENA.** — Esta empresa hace sus expediciones diariamente guardando las horas e itinerario del mismo. La administración se halla establecida en la carrera el Puente número 21 y 23 a cargo de D. José Muñoz.

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

De Córdoba a	Bna	Int.
Cuesta del Espino.	4	7
Fernandónñez.	8	8
Montemayor.	9	9
Portichuelo.	10	10
Montilla.	12	10
Aguilar.	14	11
Monturque.	16	15
Lucena.	19	16

—**LA NUEVA SEVILLANA.** — En la misma administración se admiten toda clase de trasporte y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera a precios convencionales.

—**LA MADRILEÑA.** El despacho de la empresa de Diligencias titulada «La Madrileña» se ha trasladado a la casa número 77 calle de S. Fernando. Los coches entran en esta ciudad todos los días pares, de Madrid a las 10 de la noche y de Sevilla a las 11.

—**CASA DE PRESTAMOS,** callejas del Portillo número 17. Hallándose en descubierto varios individuos que tienen empeñado en esta agencia, con bastante exceso, del tiempo marcado para redimir sus prendas ó renovar y satisfacer los intereses vencidos, se avisa a todos los que se encuentren en este caso, que si no lo verifican desde luego se procederá a la venta desde 1.º de noviembre próximo.

—**ALMONEDA.** En la calle del Relox, esquina a la plazuela de la Compañía número 3, la hay de varios muebles.

—**ARRENDAMIENTO.** Se arrienda el cortijo nombrado de las Caridades, término de Villafranca, cuyo tercio de labor se compone de 36 fanegas de tierra calma, con casa de tej.: dicho arriendo empezará a correr en el día 29 de Setiembre próximo venidero. Las personas que deseen interesarse pueden pasar a la calle del Baño alta, número 28 en esta Ciudad, donde se les darán las noticias que gusten.

—**RETRATO AL DAGUERREOTIPO SOBRE PLACA, PAPEL, CRISTAL Y MINIATURAS.** El acreditado gabinete fotográfico del Sr. Widen continúa abierto todos los días aun los nublados y lluviosos, en la calle del Baño baja, número 4. Los retratos sobre el cristal y papel que trabaja dicho profesor igualan en finura y detalles a los de placa. Las horas para retratar son desde las 9 de la mañana hasta las 3 de la tarde. Además tiene un buen surtido de passepapouts, cuadros, cajas, alfileres, medallones y guardapelos para colocar dichos retratos.

—**CARRO.** Se vende un carro de lanza perfectamente construido y sólido. En el taller de coches de Sta. Marina está de manifestado y allí darán razón de su precio.

—**HIGOS DE LEPE.** Acaba de llegar a esta ciudad un gran surtido de cajas de estos acreditados higos. Se expenden las cajas de una @ sin alinear a 30 rs. y las de media @ a 15. Las cajas de una @ mas superiores, alinadas, a 34 rs., y las de media @ a 18. El despacho está situado en la calle de Badajillas número 15, a cargo de Miguel Serrano.

—**PERDIDA.** Gabriel Madueño y

Gimenez, hacedano de padre, desapareció de su casa el 29 de Agosto último. Se suplica a la persona que supiese su paradero se lo diga a su madre Rafaela Gimenez, que vive calle de Abejar número 33, parroquia de la Magdalena.

—**VENTA.** Se venden unos armarios con su mostrador y varios muebles calle de Ayuntamiento número 2.

—**VENTA.** A voluntad de su dueño se venden las fincas siguientes:

Una casa número 26 calle de Pescadería en esta ciudad, lindante con la de la fonda llamada de Valiente.

Otra número 2 en la calle del Sol, frente a la plazuela de S. Pedro, donde existe un taller de sastre.

Un huerto con casa para vivir y buena arboleda, junto a la puerta del Colodro a espalda de la hermita de los Mártires.

Quien desee interesarse en la compra de todas ó de cualquiera de dichas fincas podrá avistarse con D. José Ballesteros calle de Almona número 52, quien está suficientemente autorizado para oír y admitir las proposiciones convenientes.

—**ALMONEDA.** En la plazuela del Angel de S. Hipólito, casa número 26 se vende una biblioteca de obras escogidas.

Se vende toda junta por menos de la mitad de su costo, y se admitirá el pago a plazos convencionales bajo la conveniente garantía.

Los estantes de madera de alamo blanco pulimentado, imitando a caoba, son de figura elegante con sobrepuños de metal dorado de bastante gusto, y tiene sus cajones y mesas correspondientes.

—**PERDIDA.** En la noche del día 8 del corriente han desaparecido del cortijo del Cañuelo del Genovés, en este término, dos yeguas de la propiedad del Sr. D. José Citerones y Hoces, de esta vecindad, cuyas señas son las que a continuación se expresan:

La una castaña clara, cabos negros, lucera cerrada, 7 cuartas con un dedo de alzada, herrada, y con su rastra hembra.

La otra castaña clara, estrella y bebe con el de arriba, calzada del derecho ó izquierda, cerrada, 7 cuartas 4 dedos, herrada, y con su rastra macho.

Se suplica a las personas que las tengan recogidas ó sepan de su paradero, el que se sirvan de el oportuno aviso para lo que corresponda, en la secretaría de dicho Sr., en donde deberán recibir el debido agradecimiento.

—**VENTA.** La de una casa número 64 en los Portales del testero bajo de la plaza de la Constitución, con diez vistas a la misma, apreciada en 14,777 rs., de los que se bajarán 3,070 rs. que tiene de censo contra sí, y a favor del Estado, quedando liquidos 11,687.

Una haza de tierra compuesta de 9 celemanes de tierra y 30 moreras, linda con la muralla y con la fábrica de fundición de hierro frente de las Ollerías. Una casa principal número 58 calle de Grajea parroquia de la Ajerquia. Otra id. número 12 plaza de las Teatillas, linda con la de la Encomienda. Otra id. número 13 en dicho sitio, linda con la anterior.

Otra id. número 14 inmediata a la misma. La persona a quien acomode su adquisición, puede avistarse con el procurador D. Rafael Martínez Hidalgo, encargado al efecto, que vive calle de D. Rodrigo número 10.

—**CARTONES Y CARTULINAS.** Se venden en la calle de la Librería número 1.

Por las secciones anteriores.

CORDOBA. 1857. Imprenta y Litografía de D. Justo García Teña, Editor.